

## ***PRESENTACIÓN***

Una de las más grandes preocupaciones de las Ciencias Sociales debería ser el estudio de la configuración de una nueva sociedad, regida por una economía de mercado cada vez más individualista y menos solidaria, carente de valores y principios, cuyo eje de vida son los valores materiales.

En un esfuerzo por analizar los factores que inciden en la conformación de cualquier Estado-nación, en este número se estudian algunas instituciones y actores políticos que conforman al Estado —entendiéndose Estado como ensamble de instituciones—, así como algunos conceptos como el poder y la política desde un punto de vista teórico-filosófico y la manera en que éstos se han venido adaptando al nuevo modelo de sociedad emergente.

Es, por lo anterior, que la revista analiza los temas de interés de las Ciencias Sociales. La sección TEMAS DE ACTUALIDAD la conforman dos investigaciones. En la primera H.C.F. Mansilla critica a los teóricos que, soslayando las necesidades reales de la sociedad, proyectan legalmente un modelo democrático. Piensa y propone revalorizar la idea clásica del bien común, el retorno a la tradición entendida como herencia crítica, la religiosidad en cuanto dotación de sentido y la revalorización de la aristocracia como factor para diluir la alienante cultura moderna de masas y para refrenar las plutocracias mafiosas.

Por otra parte, Carlos Iván Mendoza elabora una síntesis histórica

de las aspiraciones de independencia de Québec, así como las contradicciones internas que prevalecen en la región. En la investigación considera a cada uno de los actores políticos que se verán afectados, así como el Derecho constitucional nacional e internacional. Después de lo cual, proyecta las posibles consecuencias de la independencia de la provincia.

En la sección TEORÍA, Alejandra Salas-Porras establece algunos de los nexos más importantes entre la comunicación política, la democracia y el neo-populismo; para ello revisa los principales desarrollos teóricos sobre el tema. Recalca la relación íntima entre el régimen político y los modelos predominantes de comunicación política, así como el potencial y los riesgos que entrañan desde el punto de vista de la democracia, el efecto de éstos sobre los procesos electorales, el contenido del discurso político hegemónico y el sistema político en general. Por último, explora el papel de los medios en la expansión y fortalecimiento del neo-populismo.

Como parte fundamental de la generación de ideas y de conocimiento, Rosendo Bolívar Meza analiza el papel de los intelectuales. A partir de una serie de conceptos en torno al término intelectual realiza su propia propuesta, anota la importancia de ellos en la generación de una sociedad pensante, crítica, imaginativa, creadora y en movimiento. Añade que la base de su trabajo son las ideas, generadas a partir de su alto, profundo y diverso nivel de conocimientos, cultura e inteligencia. Su poder e influencia es espiritual o ideológica, de ninguna manera temporal o política.

Remontándose a los pensadores clásicos, Fernando Ayala Blanco realiza un análisis sobre el concepto de política. Analiza los fundamentos de la Ciencia Política —no solamente la naturaleza, funciones y estructura del Estado, o con las diferentes formas de gobierno— como arte, porque implica reflexión, creación, imaginación, innovación e improvisación. Rescata el concepto de política como creación artística, y para ello se apoya en los griegos como Sócrates, Platón y Aristóteles, y señala cómo se define cada vez más el estudio de la misma con Nicolás Maquiavelo.

En la sección SISTEMA POLÍTICO MEXICANO se estudian dos insti-

---

---

tuciones del Estado y la emergencia económica del Estado posrevolucionario.

Carlos Sirvent aborda el tema de las elecciones internas de los tres partidos políticos más representativos en México, menciona que sus convocatorias para participar en la elección de la dirigencia aparentan un proceso democrático; sin embargo, detrás de cada candidato había un grupo de interés que no permitiría el triunfo a la facción más representativa —en términos ideológicos— del partido. Una vez proclamados ganadores, ninguno de los nuevos dirigentes de cada partido convocó a aquellos que emitieron su voto para participar en las negociaciones que se llevaron a cabo de manera secreta y al margen de sus militantes.

Javier Aguilar y Reyna Vargas estudian otra institución: los sindicatos. Analizan el papel del sindicalismo corporativo durante el sexenio de Salinas de Gortari, en particular la CTM; explican cómo fueron sustituidos los líderes que se oponían a la política laboral de Salinas, de manera que el modelo económico neoliberal se puso en marcha sin encontrar obstáculos en su camino. Como consecuencia, el poder adquisitivo disminuyó y con ello la legitimidad, representatividad y poder político del sindicalismo.

Por su parte, Carmen Solórzano Marcial expone las aportaciones más importantes que realizó Eduardo Suárez a la economía mexicana. Le correspondió colaborar en la transición del Estado heredado del porfiriato al posrevolucionario, así como enfrentar y solucionar los problemas heredados por la revolución —como la reconstrucción económica— y hacer frente a la deuda por daños a propiedades de extranjeros. No sólo coadyuvó a solucionar dichos problemas, también ideó soluciones a largo plazo para repuntar la economía del país, por ello se mantuvo en el gabinete como Secretario de Hacienda durante dos sexenios.

La sección MATERIALES la componen una reflexión sobre la razón del Estado, sus límites y los síntomas de la enfermedad en la política y la realiza Otilio Flores Corrales; en la misma línea Socorro García Jacales analiza el texto de Salvatore Veca, menciona la necesidad de identificar los problemas a enfrentar por el Estado actual; de la misma manera, propone que el mercado no sea un fin en sí mismo, sino sólo el medio por el cual los individuos pueden conseguir ciertos objetivos. Por último, Pablo

Ulloa Aguirre, a partir del libro *En busca de la política*, efectúa una crítica a la sociedad actual que fomenta el individualismo, el cual desemboca en soledad y falta de solidaridad. Menciona que nuestras vidas están supeditadas a la reacción del mercado, lo que crea un ambiente de incertidumbre. Parece que la política hoy en día deja de tener sentido porque el mercado ha tomado su lugar.

Por último, en la sección RESEÑAS, Antonio Alejo Jaime a partir de la compilación de una serie de conferencias, sintetiza cómo han funcionado los gobiernos locales; cómo ha cambiado el PAN al pasar de oposición a gobierno y la relación partido-gobierno, así como la relación partido-sociedad.

A lo largo de las secciones, existe una inquietud latente en la mayoría de los colaboradores, quienes a su manera realizan una severa crítica no sólo a la sociedad en la que vivimos, sino hacia dónde nos dirigimos dado que por encima de las necesidades sociales se encuentra la economía de mercado. Los investigadores, en la búsqueda de respuestas a largo plazo, y con verdaderas soluciones, plantean la revalorización de la teoría clásica; la humanización de los políticos por encima de las teorías que defienden el sistema económico actual, que sólo aparentan funcionar de manera excelente, aunque tras bambalinas la situación es decadente.